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定  稿 

 

 

離島區社區重點項目(榕樹灣項目)工作小組 

2018年第一次會議記錄 

日期： 2018年 2月 13日(星期二) 

時間： 上午 10時正 

地點： 香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 20字樓 

離島民政事務處會議室 

 

出席者 

余麗芬女士（召集人） 

周玉堂先生, SBS 

陳連偉先生 

李桂珍女士 

 

應邀出席者 

鄭昌和先生 利安顧問有限公司 高級建築師 

馬文光先生 康樂及文化事務署 館長(考古) 

許小梅女士 康樂及文化事務署 館長(藏品及孫中山紀念館) 

郭麗娟女士 康樂及文化事務署 圖書館高級館長(離島區) 

鄭月美女士  康樂及文化事務署 圖書館館長(東涌公共圖書館)  

關建中先生  康樂及文化事務署 圖書館助理館長(長洲公共圖書館)1 

 

列席者 

李炳威先生, JP 離島民政事務處  離島民政事務專員 

歐尚旻先生 離島民政事務處  離島民政事務助理專員(1) 

莊欣怡女士 離島民政事務處  離島民政事務助理專員(2) 

黃秀芬女士 離島民政事務處  項目經理(工程) 

李琦恩女士 離島民政事務處  行政主任(發展)2 

 

秘書 

麥燕欣女士 離島民政事務處  行政主任(發展)1 
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 歡迎辭 

 

 1.  工作小組召集人表示會議開始前先為大埔公路交通意外罹

難者默哀。 

 

(出席者全體默哀 1分鐘) 

 

 2.  工作小組召集人歡迎各議員及政府部門代表出席會議，並

介紹應邀出席者。 

 

I.  通過 2017 年 11 月 19 日離島區社區重點項目(榕樹灣項目)工作小

組的會議記錄 

 

 3.  工作小組成員沒有提出修訂建議，並一致通過上述會議記

錄。 

 

II. I. 榕 榕樹灣項目的最新進展 

(文件 SPS 2/2018) 

 

 4.  莊欣怡女士簡介榕樹灣項目的最新進展，並表示地政總署

已就建造排污系統及接駁公共排污渠工程批准臨時撥地，

民政處及渠務署計劃在本年 3月展開有關工程。 

 

 5.  鄭昌和先生以投影片進一步介紹工程進度： 

 

(a) 榕樹灣項目已大致完成建造地面結構及大樓的主要結

構。 

 

(b) 接下來的工作包括屋宇設備裝置（如電力、消防系統、

來去水系統、通風及冷氣系統等裝置）、建造排污系統

及接駁公共排污渠、大樓的內部裝修、安裝升降機、大

樓的外部裝修、裝修戶外空間及種植樹木、初步的測試

及運作程序。 

 

(c) 大樓特色牆的字體樣板效果理想。 

 

 6.  歐尚旻先生以投影片介紹南丫島歷史文物室的擬議內部設

計： 

 

(a) 於文物室的入口附近設置投影器播放介紹南丫島特色
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的影片。 

 

(b) 其中一幅牆壁會展示一條「南丫發展時間軸」，簡介南

丫島的部分發展過程，並擬在上述時間軸附近設置文物

展示櫃。民政事務處正與古物古蹟辦事處商討借用南丫

島的出土文物。 

 

(c) 擬於文物室的中間位置設置一系列「資訊展示板」，展

示由香港樹仁大學向南丫島居民進行口述歷史訪問的

內容，以及透過南丫島北段鄉事委員會收集的南丫

島昔日照片。(會後備註：有關口述歷史內容將改以影

片形式展示，而展示板因此或會展示其他內容。) 

 

(d) 文物室亦會展示一張南丫島地圖，有關地圖會與現時設

置在南丫島碼頭附近的觀光地圖相近。 

 

 7.  召集人及李桂珍議員詢問康文署對歷史文物室的設計及內

容的意見。 

 

 8.  馬文光先生表示南丫島對香港的考古研究十分重要，並介

紹南丫島的歷史背景，認為南丫島的考古內容相當豐富，

值得在文物室內展出。考慮到不同的文物在溫度、濕度及

燈光等均有不同的要求，民政處早前聯同古物古蹟辦事處

及文物修復辦事處到歷史文物室實地視察，以確保歷史文

物室具備展出文物的合適條件，惟部分文物(例如彩陶陶

盤、石牙璋等)由於需要符合較高的展覽要求而未能在文物

室展出，但可考慮展出較具代表性的文物的複製品的辦法。 

 

 9.  許小梅女士認為「南丫發展時間軸」介紹南丫島的歷史內

容可取。她建議可採用更多不同的展示手法，例如播放向

南丫島居民進行口述歷史訪問的影片或錄音或在歷史文物

室中擺放南丫島居民在訪問中曾提及的物品，以增加展覽

的動感及加深市民對有關歷史內容的了解。 

 

 10. 李桂珍議員詢問古物古蹟辦事處是否可借出南丫島具有代

表性的出土文物，並表示希望在歷史文物室啟用時便可展

出有關文物。 

 

 11.  馬文光先生回應，古物古蹟辦事處須按既定程序批准借出

文物。他表示會與民政處互相配合，預計可在歷史文物室
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啟用前借出文物。 

 

 12.  陳連偉議員希望康文署支持榕樹灣項目，借出南丫島石器

時代的文物或複製品，並向市民介紹出土文物的背景及資

料，讓市民及遊客更了解南丫島由石器時代至今的歷史文

化。 

 

 13.  李炳威先生表示希望歷史文物室能達到兩個效果。一是透

過將現時在香港歷史博物館及香港文物探知館的南丫島相

關展品或資料同時擺放在歷史文物室展出，以吸引更多對

南丫島歷史文化有興趣的市民到兩間博物館參觀，進一步

了解南丫島的文化；二是在歷史文物室中展出獨有的南丫

島居民口述歷史內容及南丫島昔日照片，吸引市民到訪文

物室。另外，他詢問馬文光先生及許小梅女士，除了南丫

島考古及人民發展的歷史外，會否有其他主題的建議。 

 

 14. 馬文光先生表示歷史建築如廟宇等可反映該地的文化和社

區情況，古物古蹟辦事處有一些歷史建築的資料可供參

考，並建議可向村民搜集有特色的廟宇或有關歷史悠久的

建築物資料。 

 

 15.  許小梅女士表示南丫島的考古歷史十分有價值，認為可保

留有關主題。另外，她建議擬展示在文物室的南丫島地圖

中，除了介紹南丫島著名的旅遊景點外，亦可考慮介紹考

古遺址供遊客參考。 

 

 16. 召集人感謝古物古蹟辦事處及歷史博物館的意見。她指

出，南丫島居民以往均有在發挖考古文物中提供協助，例

如在大灣發現的文物很多都是在陳氏家族的私人土地中出

土，不少南丫島居民均希望歷史文物室可展示在南丫島出

土的文物。她表示區議會及民政處均十分支持歷史文物室

的籌備工作，例如協助向村民收集歷史資料供歷史文物室

展出。另外，她表示據記憶中古物古蹟辦事處曾答應可協

助製作複製品，詢問有關方案是否可行。 

 

 17. 馬文光先生回應，古物古蹟辦事處過往有為文物外判製作

複製品，會牽涉一定的製作費用。古物古蹟辦事處會建議

其他展出複製品的辦法，稍後會與民政事務處商討有關事

宜。 
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 18. 召集人感謝古物古蹟辦事處的支持，表示南丫島的出土文

物對歷史文物室十分有意義，希望該批複製品有較高的像

真度。 

 

(會後記錄：古物古蹟辦事處現正跟進離島民政處借用考古

文物事宜。借出展品均為考古文物真品，以加強展示效果。) 

 

 19. 李炳威先生表示考慮到文物室的面積有限，需要篩選較有

代表性的文物展出。另外，他同意許小梅女士的意見，認

為以視像形式展示南丫島的歷史資訊可增強遊客對有關內

容的了解。他希望可透過擺放在文物室的物品(例如文物、

相片等)吸引遊客參觀歷史文物室，發揮歷史文物室的作

用，並表示稍後會再與馬文光先生及許小梅女士商討及跟

進有關事宜。 

 

 20.  陳連偉先生詢問大樓圖書館的內部裝修設計。 

 

 21.  郭麗娟女士回應，工程顧問已就圖書館的內部裝修有初步

構思，康文署亦會進一步優化南丫島北段公共圖書館室內

裝置，包括配置書架和圖書館傢具，營造一個舒適及寜靜

的閱讀環境。此外，康文署自 2015年底開始為新圖書館籌

備購置新書籍，採購工作進度良好。同時，為推廣南丫島

的文化及歷史，該館會設置專屬區域介紹有關書籍及多媒

體資訊系統內的館藏。 

 

 22.  周玉堂先生感謝各個部門的協助，使榕樹灣項目得以順利

進行。另外，他建議大樓啟用時舉行開幕儀式。 

 

 23.  李炳威先生回應，榕樹灣項目預計在本年年底竣工，建議

可適時開始準備籌備開幕儀式。 

 

 24. 召集人同意舉行開幕儀式，以感謝相關部門的協助，表示

很多居民均對榕樹灣項目表示讚賞。 

 

III.  其他事項 

 

 25.  小組成員沒有提出其他討論事項。 
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IV. 下次開會日期 

 

 26. 召集人表示下次會議定可視乎情況於 2018年 4月或 5月份

舉行，並會於稍後落實日期。 

 

 27. 會議於上午 10時 55分結束。 

 

 

-完- 


